

## DESDE EL ESCAÑO

### Impresiones parlamentarias

Hace algún tiempo, y con motivo de una famosa cuestión de honor, puse en boga en Bilbao el verbo «retrotraer». El señor Cierva nos demostró ayer tarde que es un magnífico conjugador del citado verbo, porque, a fuer de sinceros, hemos de declarar que nadie hubiese retrotraído mejor el debate sobre las responsabilidades al momento en que bruscamente quedó cortado en la última sesión que celebraron las pasadas Cortes.

Recuérdese que aquella sesión terminó en medio de un escándalo mayúsculo, provocado por el señor Cierva con la lluvia de insultos que lanzó sobre el señor Cambó. Hubo gritos, amenazas y hasta amagaron los estacazos. Pues bien; el señor Cierva, al reanudarse ayer el debate, al cabo de unos cuantos meses de intervalo, fué a producir el mismo ambiente tormentoso de aquella tarde memorable.

Ayer llamó calumniador al presidente del Consejo de ministros; se encaró con la mayoría, buscando gresca, y se ofreció con todo desenfado a convertir el Congreso en un patio de vecindad. No se salió del todo con la suya; pero le faltó poco para la realización de tan delirado propósito cuando la mayoría, indignada por las agresiones a su jefe, le envolvió en denuestos.

Si el debate sobre las responsabilidades ha de discurrir, como todos pretenden o dicen pretender, por cauces de serenidad, mala obra se ha hecho ayer al hacer que las aguas comiencen a desbordarse impetuosamente por la torrentera.

Como estaba anunciado, surgió una proposición de elementos de la mayoría, defendida por el señor Alvarez Valdés, que va encaminada, conforme el Gobierno acordó, a constituir una Comisión de veintinueve diputados que con amplias facultades para la investigación y en un plazo de veinte días emita dictamen sobre si existen responsabilidades políticas y cómo éstas se deben exigir. Claro está que el plazo es corto para una investigación a fondo. Pero sospechamos que, en realidad, no se pretende esto, ni es indispensable, porque ya todo el mundo tiene formada

su convicción respecto a este magno problema.

Lo que sucede es que el Gobierno se ha dado cuenta de que la posición reflejada en las anteriores Cortes por la ponencia liberal que defendió entonces el señor Alcalá Zamora es una posición endeble, insostenible y un tanto absurda. Y va a rectificarla, y como la rectificación necesita tener, sino un motivo, por lo menos un pretexto, es éste indudablemente el que se busca en la ampliación de las investigaciones. Porque difícilmente se encontrará, y menos de un modo documental, mayor materia de enjuiciamiento para las responsabilidades políticas que la muy abundante despendida del admirable expediente Picasso.

Mas el señor Cierva no entró a fondo en el examen de esto, preocupado como estaba de armar, fuese como fuese, el consiguiente barullo. Claro está que con tales procedimientos ganó poco el acusado. Porque es lo mismo que si un procesado, para salvarse, en vez de exponer serenamente sus descargos ante el Tribunal, comenzase a producir algarabía a la puerta de la Audiencia.

Sin embargo, desde un punto de vista mezquinamente espectacular, nos complace un poco la gresca, y aunque nuestra malsana curiosidad pueda acarrear algún que otro golpe perdido en la retregia, asistiremos a ella, ya que no somos hombres de extraordinarias grandezas espirituales y que encima de lo trágico del asunto se nos da el espectáculo verduleril por añadidura.

Indalecio PRIETO

*Los Sindicatos obreros obran útilmente como centro de resistencia a las usurpaciones del capital. Su defecto parcial es el de hacer un uso poco juicioso de la fuerza que poseen. Su defecto general es el de limitarse a una guerra de escaramuzas contra los efectos del régimen existente, en lugar de intentar, al mismo tiempo, cambiarlo, en lugar de servirse de sus fuerzas organizadas como de una palanca para manumitir definitivamente a la clase obrera, es decir, para abolir el salario.—Carlos Marx.*

## CRONICA DE PARIS

### Trascendencia de las próximas elecciones legislativas en Francia

Con un año de antelación ha empezado la campaña electoral para la renovación de la Cámara de Diputados. Esto explica que todos los partidos hayan advertido la trascendencia que tendrán las próximas elecciones, por la gravedad de la situación en Francia y por la repercusión que tendrán fuera, y que ya desde ahora unos y otros se apresten a la batalla, obligando al señor Poincaré, jefe del Gobierno, a tomar posición. «Hacia la derecha o hacia la izquierda?», le han requerido los diputados del Bloque reaccionario. Es el mismo dilema que planteábamos aquí hace algunas semanas tratando de la invasión del Ruhr. El señor Poincaré, inclinándose hacia la derecha, hace odiosa la permanencia de sus generales en el Ruhr.

La nota cómica en todo esto es que son los mismos reaccionarios los que han provocado ese estado de cosas. Véase cómo.

Aquí hemos hablado más de una vez de la Unión de Intereses Económicos, organismo capitalista de combate—mejor sería llamarle de corrupción—que en las elecciones legislativas de 1919 gastó 35 millones de francos, cifra divulgada entonces por Alberto Thomas, y que ha entrado en campaña hace dos meses por la circular que traducimos más abajo, enviada a todos los magnates del capital. De toda la prensa, sólo *Le Populaire*, órgano del Partido Socialista, hizo mención de esta carta, que vale su peso en oro. Leedla bien, trabajadores, y hacéda leer a los que no quieren ocuparse de política. Ved cómo los patronos que explotan al obrero se ocupan de política con el dinero que roban al productor y al consumidor, pues aunque en España estas cosas se hagan en la sombra,

es decir, más jesuiticamente, ello no implica escrúpulos de conciencia.

Dedicado a los antipolíticos.

«Unión de Intereses Económicos. Domicilio social: plaza de la Madeleine, 16, París.

París, 23 de marzo de 1923.

Muy señor mío: Habiéndonos hasta aquí asegurado los recursos que una Asociación como la nuestra necesita para mantener una acción continua, no tenemos necesidad de decirle que nuestra obra se ha continuado metódicamente y que nuestros gastos fijos y restringidos son considerables. A estos gastos se añaden ya desde ahora el importe de la propaganda, más importantes cuanto más nos acercamos a las elecciones.

A fin de hacer pasar a las leyes las ideas esenciales de nuestro programa económico es menester organizar una acción intensa por la palabra, la prensa, carteles y manifestaciones. Creemos haber organizado esta acción, y los ataques de que somos objeto por parte de nuestros adversarios socialistas demuestran claramente que nuestros golpes son certeros.

Venimos, pues, a pedirle los medios para continuar la obra comenzada hace doce años. Si se nos negara nuestro concurso o se nos diera limitado, nos veríamos en la necesidad de declinar nuestra responsabilidad en cuanto a los resultados que el mundo económico desea obtener, tanto de las elecciones senatoriales, en enero de 1924 como en las elecciones legislativas de mayo del mismo año.»

Hasta aquí la misiva del organismo «capitalista», que firma el señor Billiet, vicepresidente y senador del Sena.

Es este organismo, profundamente retrógrado, el que subvencionó la elección del Bloque reaccionario, hoy en absoluto desacreditado.

Miedo a la sanción popular.

Naturalmente, esto hizo ponerse en guardia a los elementos radicales, algunos de ellos elegidos por el Bloque, y cuya tutela les repugna. Es más: se dan cuenta que de continuar a merced de la Unión de Intereses Económicos era dictar la desaparición de su partido, que se ha dado un programa, en materia fiscal sobre todo, opuesto al de la Unión, que ha encarecido en proporciones fantásticas el coste de la vida y hecho aumentar la Deuda pública enormemente.

En esto vino una elección parcial de dos diputados en el departamento del Sena inferior. Sabido es que el Bloque había suprimido las elecciones parciales por no afrontar la sanción popular, habiendo unas cuarenta vacantes. Que se decidiera a probar suerte en dicho departamento fué confiar en una victoria segura, por haber triunfado toda la lista del Bloque en 1919, con 90.000 votos. Pero llega el escrutinio de hace tres semanas. Sólo dos candidatos del Bloque solicitaron los sufragios. Los demás partidos renunciaron a la batalla, creyendo inútil su esfuerzo, y resulta que los dos candidatos del Bloque obtienen 62.000 votos; pero como no llegan a la mayoría absoluta, la mitad más uno del número de electores, hay que proceder a nueva elección. Entonces los radicales presentan un candidato, no atreviéndose a más. Y con sólo una semana de propaganda, el candidato radical, el alcalde de El Havre, señor Meyer, sale elegido por 68.000 votos, sacándole 14.000 al más favorecido de los candidatos del Bloque y venciendo al otro.

Por otra parte, los asesinos de Jaurès, conocidos por *L'Action Française*, queriendo introducir en Francia los métodos bolcheviques y fascistas, atropellaron a elementos de la izquierda, lo cual bastó para sacudir un poco la energía algo atrofada de los partidos de izquierda, interpellando al Gobierno sobre los actos de los apaches de *L'Action Française*.

Ausente el señor Poincaré, respondió a los interpelladores el ministro del Interior, que condenó la acción de las derechas, lo que las hizo salirse de sus casillas. De ahí vino la interpellación de dos elementos del Bloque para conocer las intenciones del señor Poincaré.

Despejando el horizonte.

Al decir que los diputados del Bloque interpellaron al señor Poincaré usamos un término corriente entre parlamentarios. En realidad dirigieron un ruego al jefe del Gobierno actual, que puede resumirse así: «Háganos reelegir en 1924, tomando usted la jefatura del Bloque reaccionario.»

Poincaré asintió.

Del texto de su discurso, que hemos leído íntegro en el *Diario Oficial*, dos párrafos descubren el fondo reaccionario del resto. Helos aquí:

«Nosotros no creemos en la bienhechora lucha de clases, y pensamos que una mayoría republicana de gobierno pueda constituirse razonablemente si comprende los que profesan directamente estas doctrinas o los que se enaltecen de pactar con ellos.»

Aquí el señor Poincaré rechaza a los socialistas, que nada le pedían, resultando grotesca su excomunion, y a los elementos radicales. Para colmo de desventura asoció la política interior a la política exterior, ¡y en qué términos!

«No me hago la ilusión de que en los Congresos socialistas internacionales pueda arreglarse la grave cuestión de las reparaciones de las regiones devastadas, la seguridad futura de Francia y la reconstitución de Europa. Antes bien, temo, lo confieso, que estas uniones prematuras sean un peligro para la acción del Gobierno, tanto como las uniones financieras, y yo ruego a la mayoría republicana no se deje adormecer con la eterna canción de la fraternidad entre los pueblos.»

Jamás un hombre gobernante en Francia había pronunciado palabras que pudieran dañar tanto a su país. El señor Herriot, por los radicales, y Paul Boncour, por los socialistas, se lo dijeron elocuentemente.

«En el orden financiero—dijó el señor Herriot—, económico, léico, y puedo añadir también respecto a la defensa nacional, puesto que en esto atacáis igualmente nuestras concepciones, estamos en desacuerdo. Mi

partido es y no es más que el partido de la República. El es el partido de Francia.»

«Vuestro talento no puede disimular—dijo Paul Boncour en nombre de los socialistas a Poincaré—el vacío de las concepciones que presenta y que ofrece al país, lanzando el anatema sobre una multitud de trabajadores y sobre las doctrinas en las cuales pusieron sus esperanzas. Y si son fieles a su programa exclusivista también—pues comprendo la frontera que habéis trazado—el conjunto de los miembros del partido radical y socialista, que en sus Congresos sucesivos han afirmado querer, por medios distintos a los nuestros, y deteniéndose en ciertas etapas sobre las cuales pasamos, la supresión del salario y la transformación de la propiedad individual.

Habéis definido una política que no puede determinar el gran movimiento que el país esperaba, con derecho, después de la guerra, durante la cual tanto se repitió que transformaciones sociales profundas sabrían reconocer los sacrificios consentidos. Yo no he visto en vuestras palabras el pago solemne de estas promesas trágicas hechas durante la guerra, y me sorprendió que los republicanos—sin retractarse de las doctrinas revolucionarias—os dieran su confianza.»

No se la dieron, en efecto. Poincaré tuvo 356 votos de todo lo más reaccionario, y que le hace poco honor, y contra él votaron las izquierdas, 162 diputados, y hubo 40 abstenciones.

Aimé FLOREAL

### El Congreso anual del Labour Party

En el Queen's Hall de Londres han comenzado las tareas, bajo la presidencia de Sidney Webb, de la XXIII Conferencia anual del Labour Party. Asisten unos mil delegados de todo el país. Al momento inaugural está presente Ramsay MacDonald.

Se recuerda que la primera de estas Conferencias se celebró en el Memorial Hall, en Londres, el año 1900, creándose entonces la Comisión representativa del Labour Party. A la primera Conferencia asistieron 129 delegados. Esto da idea del camino recorrido y la labor realizada en dichos veintitrés años.

Sidney Webb, en su discurso inaugural ha hecho notar que desde hace tiempo la política extranjera de Inglaterra ha sido basada no sobre lo que deben ser los intereses y los derechos de los ingleses sino sobre los intereses comunes del mundo.

Como quiera que los comunistas habían planteado nuevamente su deseo de ingresar en el Labour Party, la Conferencia ha rechazado dicha propuesta por 2.880.000 votos contra 366.000.

Como se ve, en Inglaterra cada día es mayor la hostilidad hacia los llamados comunistas.

Cuanto menos necesidades tengáis seréis más libres.—CANTU.

### Los socialistas de Oviedo

Acuerdos de la Agrupación.

En la junta general celebrada por esta entidad recientemente, entre otros, se tomaron los siguientes acuerdos:

Abrir una suscripción voluntaria en LA AURORA SOCIAL para aliviar la situación del compañero de La Felguera José la Fuente, que tiene ocho hijos y hace un mes se halla enfermo, y su madre, única mujer que tenía este camarada para atender a sus hijos, está enferma también con pulmonía.

Se nombró corresponsal literario de EL SOCIALISTA a nuestro querido correligionario Joaquín G. Fernández y se acordó hacer propaganda con carteles y ojavalillas para intensificar la venta de nuestro diario.

Publicar un manifiesto dando cuenta de las inmoralidades que los reformistas cometen en el Municipio.

Y organizar una serie de mítines-excursiones por los pueblos cercanos a dicha población, invitando a todos los correligionarios propagandistas de nuestras ideas para que tomen parte en estos actos, terminando la campaña con un gran mitin en el teatro Campoamor, invitando para este acto a correligionarios prestigiosos de nuestro Partido.

Se abrió una suscripción voluntaria entre los afiliados y simpatizantes para ayudar a sufragar los gastos que este acto ocasiona.

## MANIOBRAS IMPUNISTAS

### Una carta de mucho juego

Ante los muchos y graves problemas que actualmente preocupan hondamente a la opinión, ha logrado sobreponerse a todos el incidente provocado por la carta que el general Aguilera, presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina, ha dirigido al señor Sánchez de Toca.

Verdaderamente, este hecho tiene suma gravedad y el conflicto que con ello se plantea pudiera tener trascendental importancia.

Como se verá por el texto de la carta, que publicamos a continuación, el general Aguilera trata muy duramente al señor Sánchez de Toca. La misiva está redactada en términos de suma claridad y de una contundencia que no deja lugar a dudas.

Pero recojamos algún antecedente del asunto. El Consejo Supremo de Guerra y Marina, en pleno, desde hace tiempo se sentía hondamente disgustado por los constantes agravios que se dirigían a dicho alto Tribunal en los discursos del Senado, y especialmente por el señor Sánchez de Toca. Ello provocó una reunión plenaria de dicho organismo, en la que se acordó pedir al Gobierno que saliera al paso a los conceptos emitidos por algunos oradores. En efecto, se recordará que el propio ministro de la Guerra hubo de replicar desde el banco azul al discurso de un senador.

El propio general Aguilera se sentía doblemente molesto, por su calidad de presidente del Supremo. Sin embargo, según las referencias, dicho general no quiso tomar ninguna determinación hasta tanto no terminaran en el Senado los debates para conceder el suplicatorio del general Berenguer, en su deseo de que nadie estimara que se realizaba una coacción.

Pero una vez resuelto por la alta Cámara aquel asunto, el general Aguilera se creyó en el deber de tomar una determinación, y el jueves de la semana pasada redactó la ya famosa carta, que por cierto no fué entregada al señor Sánchez de Toca hasta el sábado, a las diez de la noche, por un ayudante del general Aguilera, en el propio domicilio y en las mismas manos del señor Sánchez de Toca.

Nos parece interesante destacar este detalle de que la carta no fué entregada hasta tres días después de haber sido escrita. ¿Es que fué conocida y sometida a consulta a los compañeros del general Aguilera?

Recibida la misiva por el ex presidente del Senado conservador, éste llevó el asunto a la sesión de ayer del Senado, leyendo el ya histórico documento, que dice así:

Hay un membrete que dice: «El presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina.»

30 de junio de 1923.

Excelentísimo señor don Joaquín Sánchez de Toca.

Muy señor mío: En el «Diario de Sesiones del Senado» del jueves 28 de este mes de junio he leído su discurso, en el que falta a la verdad. En él se dice que el suplicatorio del señor Berenguer no se le había mandado a usted, en aquella época presidente del Senado, con arreglo a las costumbres establecidas y por conducto del ministro de la Guerra, empleando adjetivos muy suyos. Como esta maldad de usted va dirigida a mi persona, como presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina, maldad muy en armonía con su moral depravada, he de manifestarle que la repetición de este caso u otro análogo me obligará a proceder con usted con el rigor y energía que se merecen los hombres de su calaña.

Queda a sus órdenes, Francisco de Aguilera.

S/c., Juan de Mena, 3.º

Indudablemente, el castellano con que está redactada la carta es de lo más claro que conocemos.

El conde de Romanones, como presidente del Senado, cortó inmediatamente el incidente parlamentario, en medio de gran escándalo, no tolerando que hablase el general Villalba. El asunto lo entregó el conde de Romanones, «ipso facto», al Tribunal Supremo para que se procese al general Aguilera.

Por cierto que al señor Lladó, fiscal del expresado alto Tribunal, dijo que el asunto era tan claro que en cinco minutos quedaba resuelto.

Hasta aquí el estado de la cuestión. Pero alrededor de ella se hacen y se seguirán haciendo numerosos y muy variados comentarios.

Los impunistas se muestran llenos de satisfacción por las derivaciones que puede tener este asunto, y dan por descontado la concesión del suplicatorio para procesar al general Aguilera, la destitución de éste del puesto de presidente del Supremo de Guerra y Marina, la suspensión del cargo de senador y hasta señalan los artículos del Código que demuestran que ha incurrido en la pena de seis años de confinamiento.

El Gobierno, en cambio, se muestra muy reservado y hondamente preocu-

pado por esta grave dificultad que se atraviesa en su camino.

En cuanto al general Aguilera, manifiesta que al escribir la carta no tenía otro propósito que dirigirse de «hombre a hombre», sin juzgar la conducta ni las intenciones políticas del señor Sánchez de Toca, al que se proponía únicamente provocar a una de las llamadas cuestiones de honor, a cuyo efecto tenía ya nombrados como padrinos al general Villalba y al marqués de Cabra para que se entendieran con los representantes que nombrara el señor Sánchez de Toca.

A nuestro entender, el general Aguilera ha dado en este asunto un tremendo tropezón. ¿Cómo podía suponer que el político-negociante acudiese al «terreno del honor» para resolver ese pleito? Los hombres más hábiles de la política española, los más zorros en sus procedimientos, los más escurridizos y a nuestro entender los dos a quienes cabe mayor responsabilidad en cuanto ocurre en nuestro país son los señores Sánchez de Toca y Romanones. Y el general Aguilera, ingenuamente, ha caído en las redes de esos dos hombres, que son los directores más significados del impunismo.

Naturalmente, ni el conde de Romanones ni el señor Sánchez de Toca acuden nunca al terreno a que se les llama, porque les sobran procedimientos «reptilianos» para llevar las contiendas al terreno que a ellos conviene.

El general Aguilera ha perdido esta batalla. Pero ¿quiere ello decir que han ganado los impunistas? Eso ya es otra cosa.

Estimamos que los responsables, en su afán de eludir la sanción a sus culpas, en su pavor a ser castigados, complican cada vez más las cosas, y ello puede serles contraproducente. La táctica del calamar de ensuciar las aguas para escurrirse del peligro es ya demasiado conocida. Y el país está muy harto de tales procedimientos y conoce muy bien a los señores Sánchez de Toca y Romanones en su calidad de calamares.

Además, como decimos al principio de esta información, el Consejo Supremo de Guerra y Marina, en pleno, manifestó su disgusto por la conducta del señor Sánchez de Toca y otros senadores impunistas, y ello significa, a nuestro modo de ver, que el general Aguilera no está solo ni ha procedido por cuenta propia, sino como presidente de aquel Tribunal militar. Y las determinaciones que se tomen pudieran tener otras derivaciones.

La situación ha entrado en una fase muy interesante.

Se dice que por los Círculos políticos anda un personaje misterioso que, ahuecando la voz, presagia constantemente que estas Cortes van a durar poco, van a vivir mal y morirán trágicamente. Sin duda ese mismo fantástico augur podría añadir en estos momentos:

—¡Esto va bueno; la catástrofe se aproxima; esa carta puede ser la jugada decisiva para algunos y para algo!

Pero nosotros, mirando serenamente las cuestiones, examinamos tranquilamente el problema y recomendamos al pueblo español que no se deje llevar de ciertas maniobras impunistas.

### La madre de Vigil

En Gijón, donde residía, ha fallecido doña Eugenia Montoto, madre de nuestro correligionario Manuel Vigil.

Tanto a éste como a su padre y hermanos, Santiago y Carolina, les acompañamos en el natural sentimiento por tan sensible pérdida.

### Por los reos de Benagalbón

(POR TELÉGRAFO)

BARCELONA, 4.—Pablo Iglesias. Admiradores de la campaña que realiza esa minoría en favor de la concesión del indulto a los condenados por los sucesos de Benagalbón, interesamos que prosigan sus gestiones en pro de que se conceda tan justo indulto.—Ferrer, Cajal, Roig, Salas, Miláns, Puig, Rovira, Cudillera, Matón, Borrás.

\*\*\*

Aceptando el espíritu que informa al anterior telegrama, la organización socialista, que lo acoge como estímulo y apoyo para su incansable campaña, proseguirá ésta con toda firmeza, consciente de la finalidad de justicia que persigue.

# Conferencia del doctor Clemente

En el salón de actos de la Casa del Pueblo, ante numerosa y distinguida concurrencia, dió el sábado su anunciada conferencia el doctor Clemente, invitado por el Consejo de La Mutualidad Obrera, que por boca del compañero Anega expresó los deseos de divulgación científica que animan a dicho organismo.

El doctor Clemente comenzó afirmando que ocupaba la tribuna de la Casa del Pueblo cumpliendo un deber, con gran satisfacción. Son siete años de experimentación contra la difteria, en los que he salvado a vuestros hijos y he servido a La Mutualidad con verdadero cariño.

La difteria está en el grupo de enfermedades evitables. Hoy se conoce la cadena de esta epidemia y se puede seguir el proceso de todos sus anillos. Para ello es preciso tratar de la higiene social. El caso más fácil para evitar el mal es conocer la posibilidad del contagio. En otros casos es muy difícil encontrar el origen de la infección.

Trata de los estragos del cólera y analiza la manera cómo fué vencido en España.

El derecho a la vida es la primera condición de un pueblo. No hay derecho a la vida sin salud, y ésta falta, falta capital en las reservas individuales.

Los aspectos más graves para caracterizar un país, desde este punto de vista, son la mortalidad infantil, la general y la de carácter infeccioso.

Según datos oficiales, la mortalidad general en España era de 29 por 1.000 en 1896, y hoy es de 24.

En los niños menores de cinco años, en 1900 morían 435, y en 1910, 380. ¿Calculáis lo que significan estas cifras?

Por enfermedades infecciosas morían 32,52 en el quinquenio de 1901 a 1905, y en el de 1911 a 1915 sólo llegó a 27,81, cifra aún demasiado crecida.

Por países, Inglaterra tiene una mortalidad de 15 por 1.000; Alemania, del 17; Francia, del 19; Italia, del 21, y España, del 24.

No se puede decir con justicia que esto sea culpa de los médicos españoles, que en los Congresos internacionales están probando su capacidad y su acierto.

Es un fenómeno social. El proletariado español es el más hambriento del mundo, y un pueblo que no se nutre está propicio siempre a la enfermedad. ¿Qué han de hacer vuestras mujeres en las épocas de paro forzoso y de crisis económica? ¿Cómo curarse cuando son largas las enfermedades?

Lee datos de los Seguros sociales en Alemania. Durante veintiséis semanas al año está asegurado el obrero alemán. Son 25 millones de asegurados los que había el año 14, teniendo en las Cajas más de tres mil millones de marcos.

El doctor Clemente, que se expresa en tonos de una gran emoción y sencillez, entra a tratar, después del comentario que pone a la legislación alemana, de su experiencia en la clínica de La Mutualidad.

Si no se acude con urgencia con el niño, éste puede desaparecer. Las estadísticas de antes de haberse descubierto el suero antidiftérico dan una cifra de mortalidad aterradora.

Fué un español quien descubrió el sistema de la intubación; pero la mortalidad descendió poco. Era preciso algo más, que la Ciencia llegó a descubrir.

Sólo es posible que el suero no salve a los niños cuando éstos sean refractarios a esta vacuna. Son raros estos casos.

Lee estadísticas de mortalidad antes y después de descubrir el suero. Aun mueren demasiados niños. Es que el suero no está garantizado; no es bueno, no es eficaz. Falta la oficina de control de los sueros. Dejar que esto continúe es consentir que desaparezcan vidas que la Ciencia puede salvar.

Yo respondo del suero que aplico. Por ello tengo los resultados que ahora veis:

Comencé en 1916, y acudieron aquel año 162 niños no diftéricos; 220, con anginas diftéricas; 39, con crup, y nueve, intubados. Murieron 10 de anginas y uno de las dos últimas clasificaciones.

En 1917 acudieron 307 no diftéricos; 168, con anginas diftéricas; 39, con crup, y 14, intubados. Murieron seis de los primeros y tres de los dos últimos grupos.

En 1918 acudieron 289 no diftéricos; 106, con anginas diftéricas; 20, con crup, y seis, intubados. Murieron uno y uno.

En 1919 acudieron 195 no diftéricos; 64, con anginas diftéricas; 23, con crup, y tres, intubados. Murieron dos de anginas. Es el primer caso que conseguimos en las dos últimas clasificaciones.

En 1920 acudieron 217 no diftéricos; 66, con anginas diftéricas; 17, con crup, y dos, intubados. Murió uno sólo de anginas.

En 1921 acuden 300 no diftéricos; 81, con anginas; 10, con crup, y ningún intubado. Sólo mueren dos de anginas.

En 1922, de 235 no diftéricos; 58, con anginas; 20, con crup, y tres, intubados, sólo muere un niño.

Es un resultado que deseaba que consiguiera.

Los muertos en siete años son 22 de anginas y cinco los de crup e intubados, de 763, con anginas; 168, con crup, y 37, intubados.

Además, hubo 1.706 sin difteria.

Cita cuatro casos clínicos emocionantes, y excita a los padres a que no descuiden a sus hijos, pues la salvación está en ellos y en la diligencia que pongan.

El doctor Clemente fué muy aplaudido y felicitado. En la conferencia hubo médicos y amigos del conferenciante, más muchas mujeres, que acudieron con gran interés a oír al sabio investigador de La Mutualidad Obrera.

El Consejo de este organismo acudió en pleno, con su gerente, camarada Eduardo Alvarez; más los diputados Fernández Quer, Cordero y Saborit.

El doctor Clemente salió altamente complacido de la cultura demostrada por los trabajadores, que deben acudir a oír a los hombres de Ciencia que honran la Casa del Pueblo.

## ACCION SOCIETARIA

### Los trabajadores de Fuenlabrada

Finaba el año 1906. La agitación reinaba en todas partes; nadie se recataba en proparar la necesidad de sumar una opinión que permitiera contrarrestar el despotismo de los patronos. La clase obrera de Fuenlabrada se debatía en espíritu de reivindicaciones. Una atalaya, como decían sus moradores, hacía falta, y fundaron el Centro Obrero.

Alarmado el caciquismo, hizo guíños a los organizadores, que éstos no quisieron entender.

La duda, la intranquilidad y el espanto se apoderó de los que hasta el día habían sido los árbitros de aquel pueblo; para ellos, que no alcanzaban a más allá de sus narices, era un pavoroso problema. ¿Qué sería aquello que se pretendía? ¿Qué amargura se les preparaba a turbar su regalada vida? ¿Qué peligro amenazador suspendiase en lo alto, que así les alteraba el sosiego?

Había que sacar fuerzas de flaqueza; había que investigar, escudriñar, conocer, para estar prevenidos; todo antes que ser electrocutados por sorpresa.

Ellos se decían: «El cacique máximo está en Madrid; él nos salvará; pero hay que colmar bien sus afares». No era cosa de dar un traspies y perder la confianza del señor.

Arremeter con furia contra los trabajadores era peligroso.

Y se decidieron por el llanto del cocodrilo para estorbar la obra.

Empezaron los ofrecimientos, las posibles dádivas y todo aquello halagador que corrompe las conciencias.

Y los obreros se desternillaban de risa, observando el estertor que producía su constante desprecio y tenaz labor a los Maquiavelos del lugar.

Por fin, ya que no se podía ir contra lo inevitable, había que recurrir a otros procedimientos. Un Centro Obrero, y de resistencia, no podía tolerarse.

Y la actuación burguesa giró en otro sentido. Llamaron a los jornaleros del campo y les ofrecieron todo el apoyo que necesitaran si la Sociedad se constituía a base de socorro. Todos estos explotados admiraron la «bondad y cariño» de sus amos, y legado que fué el día de la apertura oficial del Centro Obrero, por unanimidad, y sin objeción ninguna, se proclamó que el Centro se declaraba de resistencia, porque ellos querían ser socialistas.

El acto fué conmovedor, y más, porque en ellos se irradiaba una fe que aún no habían tenido ocasión de comprender y ya la amaban...

De entre los muchos, unos cuantos episodios, a la par que recreen, darán a comprender el carácter férreo de los compañeros de aquel pueblo.

Siempre fieles a la palabra, si no empeñada, dada por vía de trasacción al cacique, uno de los primeros acuerdos fué prevenirse contra las inclemencias de Natura, asignando como socorro a enfermedad la cantidad de 2,25 pesetas diarias y una cantidad prudencial para en los casos de defunción. Para los del trabajo también 2,25 pesetas por el tiempo que dure el accidente, y para en caso de huelga, para los que fuera de la localidad no encuentren ocupación, se asignaron 2,50 pesetas de socorro.

Pero lo más sorprendente es que todo esto salía de la cuota semanal de 25 céntimos; como en la actualidad sale, y consolidado hoy por las ganancias de la Cooperativa, que las rinde no despreciables.

Por cuestiones de dignidad declararon una huelga; era la primera, y el sobresalto de los que ya se veían desposeídos de sus bienes iba en aumento hasta tal punto, que hubo reunión de autoridades, en la que se tomó el acuerdo de llamar en socorro a toda la guardia civil de los pueblos del contorno, como así lo hicieron; pero los obreros, avisados de tal estupididad, no les entraron escalofríos, y a la mañana siguiente, a las cuatro, formaron en manifestación, entretegiendo las bases de arrego en la Casa del Ayuntamiento, aun con alguna molestia para el alcalde, desfilando después los manifestantes en dirección al Centro Obrero, donde improvisaron un baile.

Al llegar la guardia civil y encontrarse al pueblo en completo jolgorio,

apostrofó al alcalde por su supina ignorancia, por no saber lo que se llevaba entre las manos y por ser inhábil para el cargo. Decía el jefe de la fuerza: «Esto ha sido una burla; esto no es huelga; esto es una juerga.»

La primera autoridad local se desdijo en excusas y hasta le enseñó el pliego presentado por los obreros; pero los civiles siguieron creyendo que habían sido víctimas de un alucinado monterilla.

La guardia civil abandonó el pueblo, y los obreros volvieron a sus casas, y el pobrecito alcalde, con los patronos en pandilla, firmaron las bases obreras.

En otra huelga, ya más avisados los obreros, la declararon en el momento preciso para que les fuera aumentado el jornal, consiguiendo la mejora al tercer día de la petición.

Al servilón alcalde de todos los tiempos, pero a los que nos referimos de lucha cruenta entre autoridades y pueblo, se le ocurrió, para hacer ver al cacique máximo que hacía algo, el disolver el Centro Obrero, privándole del local; pero como a los trabajadores de Fuenlabrada se les ocurrió todo lo contrario, adquirieron en propiedad el solar contiguo al Centro y edificaron, estableciendo una escuela, que convendría proteger en lo posible. Total, que gastaron nuestros camaradas cinco mil pesetas.

¡Ah!, también en el Centro Obrero tienen instalado, para solaz y esparcimiento de los socios, su modesto café o ambigü, como allí lo llaman, regentado por el compañero Demetrio González; lo que no tienen ni permiten tener es juegos de ninguna clase.

También han sufrido nuestros com-

pañeros persecuciones personales; entre las muchas hay una de mucho chiste. Era en uno de esos meses de crudo invierno, pero día de sol, y uno de nuestros camaradas salió al campo; el poncio, al enterarse de la huida, mandó al alguacil del Ayuntamiento en busca del ciudadano que tales libertades se tomaba; pero no encontrándole, dejó recado para que a la vuelta se presentara ante el «señor», y así lo hizo el reclamado; pero la primera autoridad local, con tal ímpetu quería reprochar la acción del compañero, que le dijo:

— Ya sé yo que va usted haciendo propaganda para que las mujeres no vayan a reespigar! Esto le costará a usted caro!

El camarada tuvo que hacer un gran esfuerzo para no soltar la cargajada, y limitóse a decir:

— Señor alcalde: reespigar en este tiempo

— ¡Cállese usted!—replicó el déspota.

Pero nuestro compañero se sobrepuso, contestando:

— Cuando llegue la época adecuada haré esa propaganda, mal que a usted le pese; porque si las mujeres no tienen bastante con el jornal que ganan sus maridos, ellos deben pedir más, y ellas, a los quehaceres de sus casas.

No podemos afirmar que el camarada pasara aquella noche en su casa.

Muchas han sido las molestias sufridas por estos compañeros durante los diez y seis años de vida que cuenta el Centro Obrero; pero en cada una de ellas han rivalizado las autoridades para ponerse más en ridículo.

M. LLAGER

## Notas de actualidad

La clase patronal logró de nuevo que fueran interrumpidas las labores del Instituto de Reformas Sociales sin terminar de discutir el contrato de trabajo. ¿Qué pretexto utilizaron ahora? El de las graves circunstancias por que atraviesa la lucha social en Barcelona.

Pero ¿son tan graves las cosas que les ocurren a los patronos catalanes en Barcelona para que no puedan concurrir a las sesiones del Instituto? ¿Sin que estén allí todos los representantes patronales no se pueden resolver los problemas sociales en Cataluña? ¿En vez de ir a solucionar los no irán a envenenar los más, aumentando el fuego pasional que poco a poco consume la ciudad?

Todo lo ocurrido es una estrategia más que utilizan las clases patronales para retrasar cuanto puedan la aprobación definitiva de la ley del Contrato del trabajo. Por algo decía el representante del Fomento del Trabajo, señor vizconde de Cusó (esto tiene cierta gracia: una Asociación de explotadores del trabajo ajeno llamarse Fomento del Trabajo), en una de las últimas sesiones del Instituto: «Podéis hacer lo que queráis; aquí aprobaréis el proyecto de contrato de trabajo; pero en las Cortes, no pasará.»

Esta afirmación puede ponerse en relación con la hecha por el señor Casamitjana con la del control, y sacar una consecuencia bien desfavorable, por cierto, para la mentalidad de la clase patronal.

— Esa mejora—decía—no se os puede conceder por vía legislativa; esa habéis de conquistarla en la calle, cara a cara, por la fuerza.

¿Cabe una más clara invitación a la violencia? ¿Y luego se quejan del carácter violento que adquieren las luchas sociales en Barcelona? Pero ¿es que no son ellos mismos quienes les dan esta característica brutal, inhumana?

Que los trabajadores mediten bien estas cosas; que saquen las consecuencias que se deducen de ellas, y que emprendan un camino firme, seguro, para llegar al fin de sus aspiraciones es lo que hay que desear.

sabe! Pero si eso ocurre, ahí nos las den todas.

\*\*\*

Lo ocurrido ayer en el Parlamento es inaguantable.

Cierva se presenta ante el Parlamento jactancioso, intemperante, provocativo. El no es responsable de nada. Al parecer, los únicos responsables de los sucesos dolorosos de Melilla van a ser los pobres soldados que murieron allí indefensos.

Los que hacen la campaña de las responsabilidades son unos difamadores.

La opinión no es tal opinión, no merece respeto alguno, porque es una opinión formada por la difamación de los que sostienen la campaña de las responsabilidades, amparados por el Gobierno.

El tiene adscripción a su personalidad la defensa del ejército.

Si éste juzga y castiga a los militares, ello no tiene nada que ver con las responsabilidades políticas.

Lo que ocurre tiene todos los síntomas de los grandes cataclismos revolucionarios de la Historia.

La justicia la representa él. Se le combate porque estorba, porque se le tiene miedo.

Y el Parlamento, de vez en cuando, se ríe, y Cierva también ríe, seguramente para simular que está tranquilo.

Todo esto ocurrió ayer tarde en el Parlamento. ¿Verdad que es indignante? ¿No es un espectáculo vergonzoso el que ofreció ayer el Parlamento al país tolerando que ese hombre hablara un lenguaje soez, grosero, que provocaba la hilaridad de la Cámara hablando de cosa tan seria como las vidas de tantos infelices muertos en Africa? ¿Que no hay responsabilidades? Pues entonces habrá revolución. No os quepa la menor duda.

\*\*\*

¿Hay o no elementos sediciosos en Barcelona? El Gobierno dice que sí; pero no lo demuestra. Las noticias particulares afirman que no.

¿Cuándo va a terminar toda esta leyenda absurda inventada para perseguir a la gente?

\*\*\*

El señor ministro de la Gobernación se negó ayer a contestar a nuestras preguntas relacionadas con el Cuerpo de Correos. Lo aplaza todo para cuando llegue la interpelación.

Bueno. Pero ¿qué hay del Congreso de los carteros?

— No puedo contestar.

Luego nos hemos enterado de que el Congreso ha quedado suspendido por la influencia de la camarilla que manda en el servicio de Correos.

Así; así se procede, señor ministro. Esta es la forma de fomentar la anarquía en todo el país.

Ya lo saben los carteros. No hay Congreso.

## UNO DEL PUEBLO

### La acción obrera

#### ARTE DE IMPRIMIR

Escuela de Aprendices Tipógrafos. (Curso de 1922-1923.)

Se manifiesta a todos los asociados, para que presten con su presencia la mayor brillantez al acto, que en los días 6 y 7 del corriente, a las nueve de la noche, y en el local de las Escuelas Laicas sito en la calle de Tinoreros, número 3, principal, realizarán los ejercicios para optar a premios los alumnos aprobados en el año actual.

REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón grande: A las seis y media, de la tarde, La Mutualidad Obrera.

En el salón pequeño: A las seis y media de la tarde, Socorros de Ebanistas.

# Valencia, la ciudad huérfana

V

Para quien desconociendo la realidad de la vida política de la capital levantina siguiera todos los incidentes de una lucha electoral a través de la prosa de combate con que se llena las columnas de la prensa durante el transcurso del período electoral, y que después de pasado éste se dejara impresionar por los cánticos de victoria que entonan los vencedores, seguramente que quedaría convencido de que la pureza del sufragio era un hecho; de que el acto de emitir el sufragio los ciudadanos de Valencia era el más solemne y trascendental de su existencia, y que de las urnas salían proclamados por la libérrima voluntad del pueblo sus representantes, etc., etc. Pero cuán distinta es la realidad de todas estas vanas apariencias!

Cierto que la lucha política de Valencia no adquiere los caracteres de violencia que en otras partes; que el caciquismo no recurre a medios como los relacionados desde las columnas de EL SOCIALISTA por el camarada Prieto que emplean los caciques gallegos; es exacto que aquí no se incendia la casa del enemigo; no se talan los árboles...; pero tened en cuenta que si a tales extremos no se llega es porque no hace falta, porque aquí los caciques se reparten la túnica de espaldas al pueblo, y éste lo más que hace es servir de comparsa a esa granjería. Veamos cómo se hacen unas elecciones en la tercera capital de España:

Cuando hace años la Agrupación Socialista valenciana, cumpliendo acuerdos, se aprestó a intervenir en las elecciones, presentando candidatura propia, la candidatura nuestra fué saludada por los elementos que acudían don Félix diciendo que venía a coadyuvar al triunfo de las derechas, y discurriendo sobre las consecuencias que podía tener nuestra intervención en la contienda que iba a librarse, procuró enemistar con nosotros a todos los elementos llamados progresivos, haciéndonos ver que nosotros íbamos a ayudar a los enemigos de la democracia, descendiendo hasta el extremo de afirmar que estamos coligados con las derechas; en cambio, mientras esto se decía públicamente, el señor Azzati, que tenía la certeza de su derrota, se apresuró a concertar secretamente un pacto con los candidatos monárquicos señores conde de Montornés y García Guijarro, en virtud del cual se concedía al partido republicano cuatro puestos en la Diputación Provincial en las elecciones venideras, a cambio de repartirse equitativamente las tres actas de diputados a Cortes, entonces en litigio, correspondiendo la mayoría a los dos últimos de estos señores, que formaban la candidatura monárquica, y la minoría, para don Félix.

Pero, como a pesar de los esfuerzos que realizó el señor García Guijarro, que personalmente salió a la calle a trabajarle la elección al señor Azzati, llegando en su empeño hasta el extremo de ordenar a los jaimistas que votaran a este señor a palo seco; cuando se verificó el escrutinio resultó que el jefe del partido republicano había sido vencido; se convino con el candidato triunfante, don Ricardo Samper, que le cediera el puesto a don Félix, concediéndole, a cambio de este sacrificio, la Alcaldía de Valencia, de cuyo cargo ha sacado mucha más utilidad que con el de diputado hubieran tenido. Así, únicamente así, pudo ser padre de la patria en aquel entonces el batallador periodista que dirige el diario republicano «El Pueblo», y al que un zascandil—estímago agradecido, diríamos mejor—ha tenido el atrevimiento de comparar con Máximo Gorki.

¡Señores, los hay frescos!

Durante el transcurso de aquella legislatura fueron apareciendo paulatinamente en Valencia unas timbas que se disfrazaron con el nombre altamente significativo y sonoro de Círculos liberales, dando lugar a que unos cuantos señores generosos y desprendidos, dispuestos a sacrificarse en todo momento por el bien común, que, atraídos por el agradable tintino del oír acudieron a cobijarse en dichos otros, aumentaran las plagas que los valencianos tenemos la desdicha de sufrir con una nueva que se conoce en la política española con el nombre de izquierda liberal, cuyo caudillo es don Santiago Alba Bonifaz.

Con el dinero recaudado en los garitos, manchado con sangre de unos cuantos infelices que, tras de perder su fortuna en el tapete verde, buscaron remedio a su aflictiva situación en el suicidio, los componentes del nuevo partido pensaron en sacar un diputado, y don Félix Azzati, que, a pesar de que presume de romántico y sentimental, es hombre práctico, se alió con los nuevos regeneradores de la política que nos habían salido, para derrotar al señor García Guijarro, que tan buenos servicios le prestó en las elecciones anteriores.

Y en aquellas elecciones, modelo de porquería y desvergüenza, los hombres decentes que en Valencia hay pasaron por el dolor de ver cómo irrumpieron en las calles de la capital los tahures y valientes de las casas de juego, que en franca camaradería con las huestes de don Félix velaron por la «pureza del sufragio», sacando triunfantes, después de unas cuantas urnas rotas y de repetirse la elección en un colegio del distrito del Hospital TRES VECES, a los señores don Félix Azzati y don Adolfo Beltrán, republicanos, y don Ernesto Ibáñez Rizo, albista, para mayor gloria de la democracia española.

PEPE LUIS

Rico o pobre, todo ciudadano ocioso es un bribón.— ROUSSEAU.

## LA ESCUELA Y LA VIDA

### Comparando dos decretos

Por decreto de 23 de febrero último, el ministro de Instrucción pública francés establece los programas de enseñanza en las escuelas primarias de la vecina República en sus cuatro grados: preparatorio, elemental, medio y superior.

Estos programas, en general, atienden de una manera lo más completamente posible a unificar la enseñanza en todas las escuelas y en adaptarla en conformidad con las leyes de la Naturaleza y con la vida científica del momento de los tiempos corrientes.

En estos programas se atiende a formar el hombre y el ciudadano, sin prejuicios confesionales, apto a los fines y desenvolvimiento de la vida actual, mirando más al presente y futuro que al pasado.

Como es consiguiente, estos programas son completamente laicos; están limpios de la carroña religiosa; van dirigidos a preparar al hombre para la vida, no para la muerte, como se hace a la parte acá de los Pirineos en la inmensa mayoría de las escuelas primarias, y sobre todo en la plaga de colegios dirigidos por curas, frailes y monjas esparcidos por España, y que son espléndidamente subvencionados por el ministerio de Instrucción pública.

En resumen, son unos programas de enseñanza primaria, a nuestro juicio, bien orientados, cual corresponde a los pueblos que en los actuales momentos no quieren rezagarse en el progreso científico-práctico mundial.

El otro decreto es el recientemente publicado por el ministro de Instrucción pública español, señor Salvatella, estableciendo el estatuto general del Magisterio. En él hemos encontrado muy poco o casi nada de renovador en sentido pedagógico; más que estatuto de libertad y elevadas miras pedagógicas parece un reglamento interno de policía.

Los aires de renovación en la enseñanza que animaban al ministro ex republicano y ex conjunquista, según palabras del jefe del Estado, han debido quedar para mejor ocasión.

En el nuevo estatuto se dice que el plan de enseñanza en las escuelas primarias será el vigente. Es decir, el antiguo, con sus arcaicas y tradicionales asignaturas de la doctrina cristiana y la Historia sagrada, como en el siglo pasado. Hay que seguir torturando las tiernas inteligencias de los niños con concepciones religiosas insulsas, incomprensibles e indemostrables.

Ni siquiera el ministro renovador, el ministro de la concentración liberal, ha tenido el gesto de dejar en libertad la enseñanza religiosa en las escuelas primarias para independizar o respetar la libre conciencia de los maestros, a pesar de haberlo mandado así algunas Asociaciones del Magisterio, cuanto más haber tenido la valentía renovadora de haber declarado completamente laica la enseñanza primaria.

Algunas Asociaciones de maestros de partido acordaron, entre otras peticiones, la de que para respetar la libertad de conciencia del maestro y del niño no fuera obligatoria la enseñanza religiosa en las escuelas; que esta enseñanza se diera por los párrocos en sitios adecuados y en horas compatibles con las de la escuela a aquellos niños cuyos padres así lo desearan.

Esta fórmula, democrática y respetuosa con todas las conciencias, tampoco ha sido atendida para llevarla al estatuto general del Magisterio.

¡Pero cómo esperar nada en el sentido de libertad de conciencia en la enseñanza primaria cuando el Gobierno de concentración liberal no se atrevió a sostener su inocente y anunciada reforma del artículo 11 de la Constitución ante el gesto feroz de los obispos, lo que costó la salida del Ministerio al señor Pedregal!

Por eso, España, con los gobernantes del régimen, no podrá nunca coexistir, en cultura y progreso, con los pueblos cultos de Europa y América.

Así llevamos a estas fechas más de medio siglo de retraso en la enseñanza primaria con relación a otros países, y así echamos el pelo los españoles en todos los órdenes de la vida social.

Rafael MARTINEZ  
Torrelodones.

¡Trabajadores! Leed la segunda edición de  
«Mi viaje a la Rusia soviética».  
Por Fernando de los Ríos.  
De venta en EL SOCIALISTA.  
Cinco pesetas, ejemplar.

### Bajo el imperio de Mussolini

FOLLETO SEQUESTRADO

Otro nuevo atentado, no ya solamente a la libertad, sino a ese derecho de propiedad que tan sagrado es para el régimen burgués, acaba de cometer el ex anarquista y hoy anarquizante y ridículo remedo napoleónico que tiraniza los destinos de Italia, la pobre hermana latina, que también parece predestinada a sufrir todas las grandes calamidades.

La noticia que a continuación damos no es la primera en su clase, sino la última, ya que no hace mucho, por órdenes de las autoridades policíacas, y sin duda secundando mandatos del supremo fascismo, se secuestraban de numerosas librerías italianas, pero preferentemente de aquellas que son de propiedad de los Partidos Socialistas, comunista y anarquista, las ediciones de las obras escritas por los grandes maestros de economía social, desde Carlos Marx abajo, hasta lo más moderno en ciencia económica, siempre que fuera antimussolinista. Y todo ese atropello se cometa a título de que eran obras pornográficas.

La función fue tan general que Mussolini hubo de cesar en tal labor, después de haber producido mucho daño, que no fue reparado.

Ahora se vuelve sobre el asunto. En la propia Roma se ha cometido el último atentado.

La semana anterior se ha publicado un folleto de propaganda titulado *Directiva del Partido Socialista Unitario*, editado, como es consiguiente, por nuestro fraternal partido italiano.

Por el tipógrafo y por la entidad editora se han cumplido todos los requisitos que la ley exige. Sin embargo, posteriormente, un empleado de la imprenta, al sacar la edición del establecimiento fué asaltado por varios agentes de la autoridad, quienes se apoderaron y secuestraron cuantos ejemplares llevaba en el vehículo.

Excusado es decir que este hecho no tiene justificación alguna ni legal ni jurídica. El mismo título del opúsculo secuestrado—*Directivas del Partido Socialista Unitario*—demuestra claramente la significación que tiene; pero lo interesante para Mussolini, renegado, tráfuga, traidor, es que no se propaguen en Italia las ideas socialistas, que se desconozcan las características doctrinales del Partido Unitario, ya que sólo así, en un acogotamiento espiritual y material, en un régimen de tiranía, es como únicamente puede gobernar ese ambicioso vulgar que en su delirio de grandezas llega a figurarse que representa el pensamiento absoluto de Italia. ¡Claro, no dejando pensar a los demás!

Tenemos fundados motivos para esperar que muy pronto se derrumbará ruidosamente ese tinglado tiránico, que caerá en el más soberano de los ridículos. ¡Que es lo único que merece!

### Labor municipal

Se ha concedido calzado especial, según pedía la minoría socialista, a los obreros regadores del Parque del Oeste.

—Accediendo a la petición hecha por Sabarrit, se consentirá el paso de comidas por el Parque y el Retiro de once de la mañana a una de la tarde, para dar facilidades a las mujeres de los obreros a quienes tienen que llevar la comida a mediodía.

—A petición de la minoría socialista se va a hacer mejoras en la barriada denominada Las Californias, en el distrito del Hospital, en donde hasta de agua se carece.

—No es exacto, como ha dicho un periódico, que haya desaparecido del actual presupuesto la base del mismo que ordenaba el ascenso de los llaveros a operarios de Limpiezas. Esta disposición rige, en armonía con lo reclamado por la minoría socialista.

### Veladas artísticas

La de la Artístico-Socialista. La Asociación Artístico-Socialista organiza una gran función teatral con motivo de conmemorar el XXIII aniversario el día 6 de julio, a las nueve de la noche, en el teatro Barbieri, y cuya función la dedica la entidad organizadora a todas las organizaciones obreras y socialistas de Madrid.

El programa de la función es el siguiente: Sinfonía por la orquesta de ciegos de la Sociedad «Esperanza y Fe», de la Casa del Pueblo; el drama en dos actos y en prosa, original de don Manuel Linares Rivas, titulado «La guerra», y a petición de numerosos compañeros, segunda representación del sainete en dos actos y en prosa y verso, original de don Carlos Arriñes y don Joaquín Abati, titulado «Las lágrimas de la Trini».

Las localidades pueden adquirirse todos los días, de siete de la tarde a nueve de la noche, en la secretaría número 20, Casa del Pueblo.

Durante el primer intermedio se leerán trabajos literarios, alusivos al acto, de los camaradas Iglesias, Bes-

teiro, Ovejero, Luis Araquistain y Meliá.

EL Orfeón Socialista.

La Asociación Artístico-Socialista está reorganizando el Orfeón Socialista, al que invita a pertenecer a cuantos trabajadores consideren como una expansión espiritual el cultivo del Arte en todas sus manifestaciones.

¡Trabajadores! ¡Ingresad en la nueva colectividad cultural Orfeón Socialista!

La de Pintores-Decoradores.

La Sociedad de Obreros Pintores-Decoradores ha organizado otra función también de conmemoración.

Esta se celebrará el día 7 de julio, XXIV aniversario de la fundación de la Sociedad, y está dedicada a la Federación Local de la Edificación en todas sus Secciones, y a la que prestarán su valioso concurso los aplaudidos artistas Lolita Chacón, Kito y Pong-g y L'azaro?

Se pondrán en escena la bella comedia en un acto y dos cuadros, en prosa, de don Jacinto Benavente, «La fuerza bruta»; el juguete de Muñoz Seca y Pérez Fernández «Coba fina»; y en la segunda parte trabajarán el aplaudido magnetista L'azaro?, con su variado repertorio; los aplaudidos o exóticos musicales Kito y Pong-g y la celebrada canzonetista Lolita Chacón.

La función estará amenizada por la Sociedad de Ciegos «Esperanza y Fe», y empezará a las nueve en punto de la noche, en el teatro Barbieri.

Las invitaciones pueden recogerse en la secretaría de Pintores, Casa del Pueblo.

### EN FAVOR DE "EL SOCIALISTA"

Pesetas.

Suma anterior.....	66.010,11
MADRID.—S. González, 2; O. V. Chamartín, 1; J. A. Meliá, 5; Grupo Sindical del Arte, Rodado, 5; P. Manjón, 2; S. Gil, 2,50; J. M. S., 1; G. Brihuega, 3; L. Peláez, 2; Biseladores de Lunas, 1; D. Menchero, 5; R. Martín, 1; J. González, 1,50; V. Martrigal, 1; D. Correas, 4; T. Díaz, 2; A. García, 1; M. Gómez, 5; M. Habano, 1; F. G. Arenas, 8,50; C. Poyatos, 1; A. Montesanz, 1; L. Arribas, 1; J. Montecani, 1; M. Maldonado, 1; J. Ortega, 1; F. Calabía, 2; J. Cruz, 5; Repartidores de Periódicos, 4; E. Chamón, 2; C. Domínguez, 2; L. Novoa, 1; C. Martín, 1; Pintores, 2; Embalsadores, 5; Carboneros, 3; Aserradores Mecánicos, 1; Fundidores Tipográficos, 3; Agrupación Femenina Socialista, 4; Tejeros, 5; P. Martín, 0,50; Círculo Socialista del Sur, 3; Vendedores Ambulantes, 1,50; A. Hidalgo, 0,50; J. Hedrosa, 2; M. Sánchez, 1; M. Rico, 1; A. Arroyo, 1; F. Hernández, 2; C. García, 1; M. Bernabé, 0,50; G. Villagrà, 1; Escuelas Laicas, 3; A. González, 1; A. Gana, 1; N. Revuelta, 0,50; E. García Escudero, 1; Sastreras de la Militar, 1; P. G. de Fernández, 1; G. Martín, 1; Peones en General, 5; J. Pol, 5; Grupo Sindical de Embalsadores, 2; M. Medrano, 1; Carpinteros de Armar, 1; J. F. León, 2; F. Gómez, 1; Artes Blancas, 40; J. Castro, 5; J. Castro, 5; Empeñadores, 5; Gasistas Electricistas, 8; Grupo Socialista de Albañiles, 10; F. Rodríguez, 1; G. Jiménez, 1; Constructores de Carros, 2; Metalúrgicos (Sindicato), 10; «Salud y Cultura», 3; Federación Nacional de la Edificación, 10; Federación Local de la Edificación, 25; A. Díaz, 0,50; F. Gómez, 2; E. del Barrio, 2; E. García y García, 3.	275,50
Suma total.....	66.285,61

La Casa del Pueblo de Manzanares se propone laborar por que EL SOCIALISTA sea leído por todos los ciudadanos que amen la libertad de conciencia, no solamente en Manzanares, sino en los pueblos más importantes de la provincia y en la capital.

Para lograrlo ha impreso una abundante serie de pasquines, distintos entre sí, y todos muy expresivos, en papel rojo, en los que expone las razones por las cuales deben los ciudadanos a quienes se dirige leer nuestro periódico.

Tendremos la satisfacción de reproducir en estas columnas casi todos los modelos publicados por los camaradas de la Casa del Pueblo de Manzanares, para que los conozcan en las demás regiones y sirvan de ejemplo a seguir.

Hoy insertamos un modelo. Dice así:

¡Correligionarios! Mientras la prensa burguesa encubre el despallardo de millones mal empleados del Erario, por los anticipos recibidos del Tesoro para seguir adulando a políticos, Empresas y gobernantes, EL SOCIALISTA expone las cuestiones como son, sin ninguna duda ni compromisos. Vive de las suscripciones voluntarias y de los céntimos que rinde su venta.

¡Leed EL SOCIALISTA!

¡Bien por los compañeros de Manzanares! Es el mejor procedimiento para educar a los hombres en la defensa de los derechos ciudadanos.

EL SOCIALISTA, único periódico de izquierdas que existe en España, debe ser el que más circulación tenga.

### Modestas soluciones contra los "pistoleros" y sus valedores

Mutualmente se inculpan los Sindicatos único y libre, en la capital de Cataluña, de sostener y pagar pistoleros; mutuamente excitán, en manifestos y mítines, el celo de las autoridades para descubrir a los autores de los atentados, y mutuamente se asesinan estos grupos proletarios, que sin fuerza moral—porque las manos llenas de sangre desvaloran toda acción—parecen cabileños de aduana en guerra. Alguno de estos grupos, el libre, ha propuesto como medida salvadora (además de varias inconcreciones) la rigida intervención por parte de la autoridad en la contabilidad de las organizaciones obreras.

Yo creo, sin embargo, que era lo que le faltaba a tan desdichado real decreto «sobre la materia» para hundirse, pues el espíritu de semejante propuesta ni puede ser más contrario a la realidad ni puede ser defendido mejor por el propio Gobierno que lo dictó.

Ya lo saben los trabajadores a quienes «ofrecía dudas la intención» de ese real decreto. De un lado lo defiende el Gobierno y los Sindicatos libres; de otro lado lo rechazan TODAS las Asociaciones del país.

Ignoro por completo el Algebra infinitesimal, el Cálculo integral y la Geometría descriptiva. Quiero decir que, desconociendo problemas abstractos, me guardo de intentar resolverlos.

Mas tengo sentido común (aunque sea inmodestia consignarlo), y con sentido común puede solucionar cualquiera un problema que descansa en realidades que son secretos a voces.

El interés mío al trazar posibles soluciones a la impunidad con que son asesinados en Barcelona los seres elegidos para víctimas propiciatorias no es otro que éste: convencer a los trabajadores de que si un hombre tan ignorado como yo acierta a enfocar un problema así con visos de eficacia (reconozco mi inmodestia, pero digo lo que siento), y «quienes tienen más la lente y la responsabilidad de cuanto sucede nada hacen por evitar el terrorismo», es que existen autores, cómplices, encubridores y sostenedores de la presente situación, que se llaman: PISTOLEROS, AUTORIDADES, PATRONOS, «LIBRES», «UNICOS» y POLITICOS DEL REGIMEN.

El terrorismo se ha dicho (a mi juicio muy acertadamente) que es un problema de policía, aparte otros factores ya enunciados.

Luego lo primero que había menester de arreglo era esa policía, en donde son bastantes los que tienen «cuentas con el juego, cuentas secretas de confianza en los Gobiernos civiles, cuentas corrientes con rateros, salteadores y carteristas y... muchas cuentas más».

No diré que toda la plantilla policíaca sea gente inmoral y «maliciosa»; pero sí que una buena parte de la plantilla debiera estar destituida o en presidio. Las cosas, claras. Lo sé yo, como lo sabe todo el mundo, y no valen gestos ni protestas ni amenazas.

Las cuentas del juego en Zaragoza, en Barcelona, en Madrid (por no citar asuntos más sucios), lo denuncian; en el interior de los presidios corren de boca en boca mil pintorescos relatos; la indefensión general de los ciudadanos y la diligencia con que se persigue a gentes de ideas lo dice. Si un día, de incógnito, cayeran sobre Barcelona dos o tres docenas de personas con poderes del Gobierno (pero ajenas a los Cuerpos de Seguridad y Vigilancia) y realizasen una investigación judicial-administrativa sobre la manera de vivir de los agentes de aquella policía, «que gastan triple que ganan y sólo cuentan con el medio de sus sueldos», tengo por cierta la cesantía de casi todas las «amas de leche», a cuyas ubres medran bastantes pistoleros.

Esto, en lo que respecta a la higienización del Cuerpo de Vigilancia en la capital de Cataluña, sería bastante. Pero como el problema es de «profesionalismo delincuente también», y a cargo del Cuerpo de Vigilancia corre la investigación principal de la identificación, persecución de malhechores habituales, reducción de vagos, etcétera, un Gobierno decidido a afrontar el problema terrorista y a acabar con él dispondría lo siguiente, sobre poco más o menos:

1. Prohibición absoluta del juego y expulsión inmediata de la ciudad de los «croupiers, ganchos» y banqueros.
2. Cierre terminante de «cabarets», «cafés de camareras», «cafés cantantes» y cuantos establecimientos explotan de manera reglamentada e indirecta a la mujer.
3. Trabajo obligatorio. Entendiendo por tal la ocupación lícita que permiten las leyes, no consintiendo que gentes de desconocidos recursos vivan en Barcelona, aunque no den escándalo y lleven al corriente el pago de sus necesidades y lujos.
4. Supresión de los confidentes y encarcelamiento de cuantos hayan vivido y vivan de este negocio oscuro, abriéndose una detallada información sobre estos detenidos y sus actos.
5. Detención de los asesinos de Layret y agentes de la banda de Koenig, así como de todos sobre los que se hayan efectuado acusaciones concretas y «documentadas».

6. Prohibición de que los carteristas, apaches, ladrones con antecedentes y licenciados de presidio habiten en Barcelona, si bien el Estado tendrá el deber de procurar trabajo remunerador a quienes lo solicitaran en semejantes circunstancias y quisieran vivir de su esfuerzo honrado.

7. Persecución del uso de la morfina, cocaína y éter mediante el cierre de los cafés, bares o farmacias en que se descubriese la venta clandestina de dichos productos.

8. Expulsión de indocumentados y persecución judicial de los mismos interin no demostraran su personalidad de las organizaciones obreras.

9. Caducidad automática de las licencias de uso de armas en curso y uso, expidiendo las que se demuestren van a parar a manos de gente no habitual en la delincuencia común.

10. Disolución de los Somatenes y recogida de armas a los mismos, en vista de la ilicitud que supone ser jueces y parte en las luchas sociales sus agentes.

11. Obligatoriedad del control obrero en las industrias cuyo personal productor conste de 500 obreros en adelante y las dos terceras partes estuvieren asociado libremente a un Sindicato.

12. Instauración del arbitraje en cuantos incidentes, reclamaciones, peticiones y régimen del trabajo surgieran, mediante la actuación de Comités paritarios que tuvieren poder ejecutivo—con sanciones—hacia ambas partes.

13. Legalización de un jornal mínimo, relacionándolo automáticamente, en sus distintos valores, con el precio de las subsistencias y marcha de las industrias.

14. Creación de Universidades profesionales en aquellos centros que por su incremento industrial requieren el adiestramiento manual y técnico.

Para comenzar una etapa de renovación democrática cara al mundo futuro, esto bastaría, quizá.

Para llevar a los espíritus más paz y a la polémica social mayor respeto, lo señalado sería suficiente, tal vez.

Yo me he limitado a trazar un diagrama, arbitrario tal vez, aunque su esencia marca los jalones de la política que una elemental democracia solicita si los Gobiernos quieren restaurar la autoridad dentro del derecho estricto y con miras a un mundo de paz.

Oigo insistentemente que los reaccionarios del país piden la declaración del estado de guerra, con más o menos desenfado y presiones... Y no puedo por menos de preguntar a esos desalmados anfracéfalos: ¿Qué autoridad tienen los reaccionarios para querer derramar sangre, cuando las leyes de excepción jamás las sufrió otra clase que la proletaria, siendo evidente que entre toda la fauna capitalista están los envenenadores de la salud, los encarecedores de la vida, los explotadores de seres inocentes, los negociantes que medran vendiendo una ley, de coaccionar al Poder, de malbaratar un ejército, de deshonrar la jurisprudencia y de incumplir las leyes?

Basados en qué principio de orden social piden más sangre los reaccionarios, a cuyo cargo tanta se tiene derramada con los apaleamientos de obreros en las Comisarías, con la aplicación de la «ley de fugas», con las torturas en los cuartelillos de la guardia civil, con las conducciones ordinarias, etc.?

¿Es que en España no taltaron a la ley los pudientes y si sólo los trabajadores, cuando todo el peso de la ley y el abuso de la autoridad contra nosotros se esgrime, mientras los más escandalosos negocios y repugnantes crímenes se cometen a la luz del día por esos mismos bandoleros, que vuelven nuevamente a pedir el estado de guerra y la consiguiente suspensión de garantías para resucitar la época pasada de dolor y crueldades?

¿Aun no se han convencido esos malhechores de levita, esos aristócratas cobardes y avariciosos, esos «nuevos ricos» salteadores, esos gobernantes prevaricantes, esos católicos del Santo Oficio, esos escritores «abecearios» y pesebreros, esos patronos infames, de que el terror suyo—a la larga, pero a la segura—engendrará, acrecentará e impondrá otro terror?

Se niega la polémica a los trabajadores porque no pueden oponerse razones, y se les quiere machacar violentamente.

«¿Discutir el control obrero? ¡No; eso, nunca!»—dicen los patronos catalanes, como descubriendo el miedo que en sus almas rurales produce el sospechar que la humana y legítima aspiración obrera tome estado en el ambiente...

«¿Luchar en elecciones, actuar en el

### "EL SOCIALISTA"

se sirve a domicilio en Madrid. Precio: tres pesetas al mes. También aceptamos suscripciones para provincias, a nueve pesetas trimestre. ¡Suscribíos a EL SOCIALISTA, trabajadores!

### VICTIMAS Y VICTIMARIOS

Instituto de Reformas Sociales? ¡No; eso, jamás!»—responde el sindicalismo, aferrándose a una «acción directa» mil veces abatida por las realidades.

Los patronos, y la reacción con ellos, buscan el choque de la «materia legal» (fuerza pública) contra el pueblo, por creer que cuando no se tienen razones que oponer debe llegarse al crimen como medio de que perdure el error. Y fabrican terroristas a manos llenas.

Los trabajadores ignorantes, los románticos sin capacidad, los que se figuran es la libertad un dogma y la justicia una dictadura y la igualdad un cambio en el goce del privilegio, tampoco quieren discutir, valorizar, polemizar, y su triunfo lo confían a una acción desarticulada de motines perpetuos que no, sino constructores de horriblos crímenes. Y ayudan, en la cría de terroristas, a la reacción.

¿Qué de extraño tiene «coincidan» los extremismos de los reaccionarios con los extremismos de los sindicalistas, si ambos grupos antagónicos se niegan a reconocer en el hombre el derecho a la vida?

Cuando la Humanidad se aparta de la idea y se entrega al extremismo sobran periódicos, sobran Asociaciones, Ateneos científicos, Centros culturales, Sindicatos profesionales, partidos políticos... Y pues en tales casos no es una pugna de ideas lo que al hombre preocupa (¿dónde se ha visto que una idea se eleve a tiros?), el hombre cae en la selva, donde dominará quien más pistolas maneje y de más proyectiles se pertreche y pueda matar más hermanos.

En resumen: unos y otros «conservadores de la dictadura» nos llevan al imperio de cierta nueva escuela animal, que rechazamos por salvaje.

El «cirujano de hierro» que las derechas feroces piden hace falta. Mas no para aniquilar hombres de ideas, interrumpir y suspender organizaciones proletarias y encarcelar indeseables, sino para restablecer el derecho, aplicar la ley a todos, aplastar el terrorismo patronal-policíaco-delincente y hacerle imposible la vida a esa mesnada de aventureros que DESDE LA SOMBRA Y DESDE LA ALtura FORMA EL BLOQUE CANALOGRÁTICO EN QUE HOY SE AMPARA EL REGIMEN PARA NO CAER A LOS GOLPES DE LA VERDAD.

Manuel FRAILE

Junio, 1923.

### Por la imprenta propia

El Comité de la Agrupación Socialista de Vitoria ha tomado el acuerdo de abrir una suscripción en favor de la imprenta para nuestro diario, encabezándola con 10 pesetas.

El contador de la Agrupación, camarada Arturo Aguirre, es el encargado de recaudar cuantas cantidades destinen los afiliados y simpatizantes para dicho fin.

### Las Cortes de las responsabilidades

He aquí la composición por fracciones políticas de las actuales Cortes:

Demócratas.....	82
Romanonistas.....	45
Albistas.....	45
Reformistas.....	20
Gassestistas.....	10
Zamoristas.....	9
Conservadores.....	86
Clervistas.....	16
Mauristas.....	13
Regionalistas.....	18
Lerrouxistas.....	4
Republicanos.....	3
Izquierda republicana catalana.....	6
Socialistas.....	7
Jaimistas.....	2
Tradicionalistas.....	1
Integristas.....	1
Agrarios.....	1
Liga Monárquica de Vizcaya.....	1
Nacionalistas.....	2
Independientes.....	15
Sin clasificar.....	2
Total.....	388

Han sido castigados a no tener representación en la presente legislatura, por las immoralidades cometidas en la elección, los distritos de Toro (Zamora) y Solsona y Cervera (Lérida).

Y quedan vacantes, por haberse anulado la elección, los de Don Benito (Badajoz), Mondoñedo (Lugo), Granollers (Barcelona), Almagro (Ciudad Real), Taranón y Cañete (Cuenca), Celanova (Orense), La Vella (León), Muros (Coruña) y Teruel.

También quedan vacantes los distritos de Guadalajara por no haber presentado la credencial el conde de Romanones; Fonsagrada (Lugo) y Sevilla, por haber renunciado a las actas los señores Portela y Luca de Tena (Juan Ignacio), respectivamente.

Y por haber sido elegido el señor Alba por los distritos de Zamora, Santa Cruz de Tenerife y Albuñol, y el señor Gasset, por Alcázar de San Juan y Vigo; a los distritos vacantes mencionados hay que añadir otros tres más, siendo el total de distritos vacantes el de diez y seis.

### Protestas por la muerte de Meana

El pésame de los socialistas madrileños.

28 de junio de 1923. Agrupación Socialista de Gijón. Estimados amigos, salud. No repuestos aún de la impresión que nos causara el asesinato del compañero Ernesto García, de Bilbao, recibimos rudo golpe por la muerte del querido amigo León Meana.

No parece sino que hay un plan preconcebido de eliminación absoluta de queridos correligionarios socialistas. Si así fuese, la serenidad debe ser nuestra norma; sepamos acallar nuestros impulsos y nuestros ímpetus, ahogando todo intento de venganza, demostrando con esto nuestra superior calidad de sentimientos humanos frente a la barbarie y la vileza.

¡León Meana! ¡Desventurado amigo! Sobre tu cuerpo inerte testimoniamos nuestra fe socialista, nuestro amor por los ideales redentores, nuestra constancia en la defensa de los intereses y derechos de la clase trabajadora. Sepa ésta que eruidos seguimos ante la fatalidad que se ceba en nuestras filas; que seguiremos luchando por obtener sus reivindicaciones sociales y políticas, y que a nuestro gesto de serenidad debe ella responder con una cohesión más apretada en sus filas y más dispuesta a la consecución de su emancipación y libertad.

Recibid, queridos amigos, nuestro pésame y nuestra protesta por el asesinato de Meana, y haceros intérpretes de nuestro pesar cerea de la familia del florido camarada, víctima de la cobardía, quizá del odio, de quien no supo imitar sus virtudes.

Son vuestros del Socialismo.— Andrés Gana, secretario; Manuel Cordero, presidente.

### Diputación provincial

HOMENAJE A OVEJERO

Con la sesión recientemente celebrada ha terminado el actual período de sesiones en que ponen fin a su gestión los diputados socialistas.

En primer término hizo constar el presidente su agradecimiento por un artículo del señor Castroviejo interesándose por la situación del Hospicio, lo que ha contribuido al ofrecimiento de la finca en que habrá de ser instalado dicho establecimiento.

Quedaron despachados diversos asuntos de orden interior y por renuncia del que desempeñaba fué elegido vicepresidente de la Diputación el señor Torrecilla.

Terminado el despacho de los asuntos, se dió lectura de una moción de la presidencia proponiendo a la Diputación acordara se pidiera a la Academia de Bellas Artes de San Fernando la elección de nuestro correligionario Andrés Ovejero para el cargo de académico, dados sus especiales méritos en la materia, acreditados sobre todo en la cátedra que en la Universidad Central desempeña.

Se adhirió a esta propuesta diputados de todas las fracciones políticas, reconociendo los grandes méritos, y la especial competencia de nuestro querido compañero Ovejero, que en defensa del Arte realiza una incansable labor, no sólo desde la cátedra universitaria, sino difundiendo la cultura en su más alta expresión a las clases populares por medio de excursiones y visitas de carácter artístico, en las que con toda generosidad y entusiasmo deleita e instruye a los humildes nuestro ilustre compañero.

Ovejero expresó su agradecimiento en términos de gran emoción, por cuanto ignoraba que se fuese a presentar dicha propuesta, e indicó que se llevara a la Universidad, de la que se consideraba hijo espiritual.

También se acordó constara en acta el sentimiento de la Corporación por verse privados de la colaboración para lo sucesivo de los señores Arizmendi, Asensio, Borrallo, Coso, García Ovejudo, Merino, Ovejero, Sáiz Herráiz y Torrecilla.

Resultado esto se levantó la sesión.

### Nuevas Sociedades

En La Carolina (Jaén) se ha constituido una nueva Sociedad de obreros agrícolas, pasando ya de ciento los afiliados que tiene.

Les deseamos a los nuevos compañeros grandes éxitos societarios.

### Sindicato Nacional de la Industria Ferroviaria

La zona primera de este Sindicato, establecida en Madrid, convoca a todos sus asociados a junta general extraordinaria, que se celebrará el próximo sábado, 7 del actual, a las nueve de la noche, en el Círculo Socialista del Sur (Valencia, 5), para tratar asuntos relacionados con el Congreso de dicho Sindicato Nacional y nombramiento de delegados que han de asistir al mismo.

Por la índole de los asuntos a tratar se interesa la asistencia del mayor número posible de compañeros.

El Comité.

### Las aguas de Langreo

LANGREO, 3.—La opinión pública está justamente alarmada por la escasez de aguas para el consumo, siendo de malísima calidad las que se están consumiendo. Y aumentándose ahora doblemente la zozobra del vecindario debido a que las aguas de los pozos particulares desaparecerán muy pronto por efecto de los pozos subterráneos que la Empresa Duro-Felguera construyó para extraer el carbón.

Todos los días se dirigen a nosotros bastantes ciudadanos diciéndonos que hay que hablar y escribir sobre la traída de aguas, y a los cuales hemos de manifestarles que nosotros, los socialistas, hace más de diez y seis años que venimos cumpliendo con nuestro deber, haciendo intensas campañas en el Municipio, en la prensa socialista, que no leen, y en los periódicos diarios de la provincia, y sobre todo en «El Comercio», lamentando mucho que los que ahora se quejan no hayan votado en los períodos electorales a los socialistas, que han demostrado con hechos preocuparse de este problema y de otros, siendo combatidos por ello por los concejales elegidos por los que ahora se quejan. Además, ahora quieren abrir empréstitos o hacer la concesión por treinta o cuarenta años a una sociedad explotadora que se encargue de construir las obras para después usufructuar el negocio, con lo que el Ayuntamiento tiene que crear un nuevo impuesto o hacer un reparto vecinal, que tendrán que pagar los consumidores y contribuyentes.

Dada esta explicación a nuestros interlocutores, se desbordaron en indignación y nos dijeron: «Eso que nos cuenta no puede ser ni lo puede tocar el pueblo de Langreo, y debe usted hacer campaña contra tales propósitos; ya que no la hacen los correspondientes de los diarios de la provincia en esta villa, hágala usted en EL SOCIALISTA, y de esta manera cumplirá con un deber, que le agradecerá el pueblo, y además adquirirá lectores el periódico, porque en Langreo había aguas suficientes, habiendo desaparecido éstas por la explotación de las minas».

El problema es importante, y les prometí seguir tratándolo, si EL SOCIALISTA nos atiende.—Historión.

### Acto de propaganda

A las Sociedades de la provincia de Ciudad Real.

La Casa del Pueblo, de Manzanares, pone en conocimiento de las entidades afines de la provincia que se halla en vías de organización un importante acto de propaganda, para lo cual tiene conseguido que tome parte un camarada de la Unión General de Trabajadores y otro por el Partido Socialista.

Comunicamos la noticia a las entidades y camaradas afines para si

quieran asistir a dicho acto, pues si aun no puede precisarse la fecha de su celebración por diversas causas, es de suponer que muy en breve será un hecho, para lo cual daremos una segunda nota en las columnas de EL SOCIALISTA.

La Comisión organizadora de este acto cumple fielmente su misión al comunicarlo por medio del periódico, y deseosa de que se vean en él representadas las fuerzas proletarias y socialistas de toda la tierra del ilustre Cervantes.—La Comisión organizadora.

### El teléfono en Guipúzcoa

Hemos recibido un interesante folleto publicado por el ingeniero don Ignacio M. de Echaide, director de la red telefónica de Guipúzcoa, en el que se hace una descripción histórica y estadística de la red, demostrando que, a pesar de ser Guipúzcoa la provincia más pequeña de España, es la que mejor administra sus iniciativas en esta materia, habiendo llegado a un grado tal de prosperidad que merece todas nuestras simpatías.

Es este un caso más en que la autonomía demuestra los progresos que las regiones españolas harán el día que el Poder central deje su odiosa política absorbente.

### Correspondencia administrativa

MALAGA.—Sociedad Constructores de Carruajes. Recibidas 9 pesetas para suscripción.

SALT.—Salvador Vives. Recibidas 18 pesetas para ídem.

VALLADOLID.—Sociedad de Electricistas. Recibidas 18 pesetas para ídem.

ZARAGOZA.—Bonifacio Sola. Recibidas 9 pesetas para ídem.

MEQUINENZA.—Primitivo Moles. Recibidas 9 pesetas para ídem.

EL FERROL.—Agrupación Socialista. Recibidas 18 pesetas para ídem.

MALPARTIDA DE CACERES.—Juan Maestre. Recibidas 9 pesetas para ídem.

MADRIGALEJO.—Rafael Risco Díaz. Recibidas 4 pesetas para ídem.

VILLAMARCANTE.—Cooperativa «El Porvenir». Recibidas 9 pesetas para ídem.

NOVELDA.—Sociedad «La Emancipación». Recibidas 9 pesetas para ídem.

EL RUBIO.—M. Pérez Gallardo. Recibidas 9 pesetas para ídem.

CUENCA.—Crédulo M. Escobar. Recibidas 18 pesetas para ídem.

PAMPLONA.—Sociedad de Obreros Pamploneses. Recibidas 18 pesetas para ídem.

SAN SEBASTIAN.—Federación Gráfica Española. Recibidas 4 pesetas para ídem.

## La huelga del ramo de la construcción en Salamanca

Gran entusiasmo.—Actos de solidaridad.—Un mitin.—Fórmulas rechazadas por los patronos.—Salvajes armas patronales.—Tumultos.—En el Gobierno civil.—Momentos de gravedad.—Actitud de las autoridades.—Un ruego.

SALAMANCA, 3.—El conflicto del ramo de la construcción continúa sin resolverse; antes al contrario: se agrava considerablemente, ante la actitud tan despectiva e intransigente de la clase patronal, confabulada con las autoridades, a cuya cabeza va el gobernador civil.

El entusiasmo de los compañeros en huelga no puede ser más excelente; un espíritu luchador jamás conocido. Han llegado de nuevo los representantes de los compañeros de Béjar y Zamora, trayendo nuevas cantidades con que poder sostener el conflicto.

En la Casa del Pueblo se ha celebrado un mitin, presidido por Rafael de Castro, y usaron de la palabra los compañeros de Zamora Quirino Salvadores y Eduardo Nogueira, y las camaradas de Béjar Pedro Ginés y Gregorio Martín, y los de Salamanca Herrero, Mora, Castro, Lozano y Mateos, aconsejando todos unión y resistencia hasta obtener el triunfo.

Se dieron vivas a la Unión General, a Béjar y a Zamora.

Se han presentado por el gobernador otras dos nuevas fórmulas de arreglo, que los obreros aceptaron; pero la Patronal, tan irreducible como siempre, las rechazó.

Han llevado los patronos a la práctica un arma criminal y salvaje, ordenando a los almacenistas de materiales de construcción no vendan a nadie que no sea a los patronos.

Al presentarse los compañeros en varios almacenes a realizar compras, y ser negada la venta, se produjeron varios tumultos, y las autoridades, lejos de impedir esta coacción patronal, que busca el matar de hambre a los compañeros, ampara a la Patronal con la fuerza pública.

En el Gobierno civil se presentaron Comisiones de trabajadores a denunciar el hecho patronal y decir que, a pesar de ser enemigos de la violencia, llegarían a ella, aun en contra de su voluntad, porque directamente se les llevaba a eso.

El gobernador dijo a los comisionados obreros que nada podía hacer, aun reconociendo la coacción patronal.

Ya ha intervenido de otra forma: lanzando a la calle fuerzas de la guardia civil.

Los momentos son de extrema gravedad. Yo ruego desde estas colum-

nas a todos los compañeros del resto de España acudan a socorrer a estos valientes luchadores, que se les quiere vencer por el hambre. Seguiré informando.—José de Castro.

### La huelga de Salamanca y los obreros de Béjar.

BEJAR, 3.—En esta ciudad de Béjar ha causado indignación la actitud en que se ha colocado la Patronal salmantina en contra de los compañeros de la construcción, que sostienen una huelga hace tres meses.

Las innumerables amenazas; las coacciones ejercidas por la Patronal con los obreros han servido a éstos para fortalecer su Federación, porque entre los trabajadores salmantinos existe una concordancia ideal de que «la Asociación es el arma invencible del obrero».

Por noticias adquiridas de los delegados que han ido de ésta a prestar la solidaridad moral y material se da un signo de disciplina societaria que ha bastado que la clase patronal haya llegado a tal estado de rebajamiento, que por los diferentes sectores de que es vida en Salamanca se va extendiendo el prestigio, obteniendo adeptos los huelguistas.

Al dars cuenta a los obreros asociados de ésta de las diferentes fórmulas aceptadas por los compañeros de Salamanca, a fin de terminar el conflicto, y que luego eran rechazadas por la Patronal con pueriles excusas, recrudesciese en nosotros el entusiasmo, se robusteció nuestro esfuerzo para laborar con la mayor rapidez posible, a fin de que el triunfo de los obreros de Salamanca sea un hecho.

Al escribir estas líneas no sabemos si algo ha ocurrido en Salamanca. Sólo esperamos que el prestigio, los conocimientos que en estas luchas tienen los compañeros que están al frente del movimiento, habrán sabido infiltrar en los espíritus apocados, si los hubiera, el fuego de la causa común, a fin de que entre todos sea burlada la gastada «audacia» de la clase patronal, que ha abierto los trabajos.

Ni autoridades ni fuerzas vivas; ni Comisiones obreras ajenas al movimiento han podido evitar la provocación de la clase patronal, acreciendo discordias, esperando derribar a la organización obrera. La insensatez de la clase patronal salmantina va tomando un aspecto vergonzoso, que a quien tenga un poco de dignidad no puede consentir que la vida

Socialistas: Leed ¡ADELANTE!, órgano de las Federaciones Socialista Valenciana y de campesinos de Levante.

de un pueblo esté inactiva por la avaricia de unos cuantos patronos.

No desmayéis, compañeros de Salamanca! No echar en olvido que todo se alcanza por la unión, que es nuestra fuerza.

Si estáis desunidos, demostraréis la pequeñez de vuestro espíritu y seréis doblemente explotados.—López Stefani.

### El problema de los foros

La Sección Agrosocial del Instituto de Reformas Sociales acaba de publicar un libro del más vivo interés. Se trata en él del problema de los foros, que tan apasionadamente y desde antiguo viene agitando el sentimiento societario de las masas agrarias, singularmente en el Noroeste de España.

Este libro, fruto de una información práctica sobre el terreno, es un ensayo, el más completo sin duda de los publicados hasta ahora, de reconstrucción del estado actual del problema.

La primera parte de esta información abarca, aparte de las provincias gallegas, las de Asturias, León, Zamora, Palencia y Valladolid, y se completa con un apéndice en el que se insertan los documentos de mayor relieve para el estudio de la cuestión foral en nuestros mismos días.

La segunda parte del libro comprende una inserción de los textos legales aplicables a los foros desde la legislación de Partidas hasta el Código civil vigente, y se completa a su vez con una selección de proyectos legislativos sobre esta materia, sin olvidar, como es natural, el de Montero Ríos, cuya exposición de motivos se reproduce en sus partes más esenciales.

El libro lleva además una copiosa bibliografía y va ilustrado con un cartograma representativo de la zona foral en España.

### Café de la Casa del Pueblo

Platos para mañana.

Entrecot con patatas glaseadas, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Riñones con tomate, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Merluza a la vinagreta, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.

Platos económicos.

A las doce: Sopa y cocido, 75 céntimos.—A las seis: Bacalao a la vizcaína, una peseta ración.

### Un triunfo obrero

BALTANAS, 3.—Por no avenirse a ganar el irrisorio jornal de seis pesetas con que se pretendía pagar a los obreros ocupados en el arreglo de un camino de este término municipal, éstos se declararon en huelga con absoluta unanimidad, pidiendo para reanudar los trabajos ocho pesetas de jornal.

Después de una entrevista con la Comisión de huelga, se convino en que el jornal fuese de siete pesetas, mas trabajando solamente siete horas, ya que la labor han de realizarla los trabajadores con agua y cieno hasta la rodilla.

Reunido el Ayuntamiento para tratar de este asunto, sólo los concejales socialistas se pusieron de parte de los obreros, perdiendo la votación por estar en minoría.

Esta es una lección que deben aprovechar los obreros de Baltanás, y cuando lleguen las elecciones de concejales no olvidarla y votar nada más que a candidatos de su misma clase, y no hacer caso de los cantos de sirena de sus enemigos que les dicen que los obreros no deben «meterse» en política, a fin de que cuando lleguen casos como el que nos ocupa estar ellos en mayoría y apoyar el interés de los trabajadores.

El que más se opuso a la petición obrera fué don Julio Diego, enemigo sistemático de cuanto redunde en beneficio de obreros o agricultores, que se escandalizaba de que un trabajador pretendiese ganar ocho pesetas de jornal por estar trabajando entre agua y cieno.

¡Qué lamentable concepto tienen algunos seres del esfuerzo ajeno!

Es indudable que los obreros de Baltanás tendrán en cuenta las enseñanzas de este conflicto y para la ya próxima labor del verano harán valer sus derechos de obreros, pues con la unión demostrada ahora conseguirán cuanto se propongan.

Y no olviden, para cuando la ocasión llegue, que cuando los socialistas entraron en el Ayuntamiento estaba éste empeñado en 14.000 pesetas, y ahora, debido a su honrada gestión, no debe nada y tiene en Caja 19.000. Y esto no deben dejar de tenerlo en cuenta los trabajadores.—C.

### TORRENT Y COMPAÑIA

Especialidad en impresiones de todas clases para Madrid y provincias. Valgame Dios, 6, imprenta.

**Felipe Merodio**  
HIERROS Y METALES VIEJOS  
RECORTES PARA HERRAJE  
ACERO DE MUELLES, ETC.  
Castafios, 23.—BILBAO

SIDRAS MARCA  
**La Asturiana**  
Pedídlas en todas partes.

**R. FERNANDEZ ROJO**  
Grabador.  
Fábrica de sellos de caucho  
Marchamos de plomo y acero  
Fuentes, 7, Madrid.—Tel. 415-1

**COSAS MIAS**  
por ROSARIO DE ACUNA  
Precio: CINCUENTA céntimos.  
Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe 40 céntimos para certificado y franqueo.

**ACCIDENTES DEL TRABAJO**  
Ley de 10 de enero y reglamento de diciembre de 1922.  
profusamente anotados y concordados.  
2,50 pesetas, ejemplar.  
Los pedidos de provincias vendrán acompañados de su importe, más 35 céntimos para franqueo y certificado.

**¡MADRES!**  
Grabad en vuestra imaginación que todas tenéis el deber de procurar que desde hoy no falte en vuestra casa el **Purgante YER** que es LA SALVACION DE LOS NIÑOS y el que los libra de un sinnfin de enfermedades motivadas por frecuentes indigestiones.  
No olvidar nunca que el **Purgante YER** es el único que reclaman los niños como la golosina más agradable.  
Sólo cuesta CUARENTA céntimos. De venta en las farmacias y droguerías

¡Trabajadores! Leed con interés  
**MI VIAJE A LA RUSIA SOVIETISTA**  
POR FERNANDO DE LOS RIOS  
(SEGUNDA EDICION)  
**PRECIO: CINCO PESETAS**  
La Administración de EL SOCIALISTA lo remite a provincias a quienes envíen su importe, más 35 céntimos para el certificado.

PUBLICACIONES DE LA  
**Federación Sindical Internacional de Amsterdam**  
(EDITADAS EN FRANCES)

Résolutions des Conférences Internationales du Travail.....	1	Guerre a la guerre, par Edo Fimmen.....	1
Compte Rendu du Congrès Syndical International Amsterdam.....	1,50	La Fédération Syndicale Internationale, par Edo Fimmen.....	1
Rapports des Délégations envoyées para la Fédération Syndicale Internationale.....	2	La Fédération Syndicale Internationale et la Réorganisation Economique, par Leon Jouhaux.....	1
Compte Rendu du Congrès Syndical International Londres.....	3	La Protection de la Jeunesse Ouvrière.....	2
Premier Rapport sur l'activité de la Fédération Syndicale.....	3	Les Femmes et les Enfants dans l'Industrie Textile, par doctor Marion Phillips.....	1
L'enquete sur la journée de huit heures.....	1	Le Mouvement Syndical International.....	3
Premier annuaire de la F. S. I.....	3		
Résolutions de la Troisième Conférence International du Travail.....	1		

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando su importe más cincuenta céntimos para certificado y franqueo.

**IMPRESA**  
de Felipe Peña Cruz. Se hacen toda clase de trabajos tipográficos. Calle de Pizarro, 16. Teléfono 14-02-M.

**Café Bar Siglo XX**  
Plaza del Angel, núm. 19  
TELÉFONO 33-14 4.  
Cervecería.—Mariscos.  
Especialidad en todas clases de fiabres  
Especialidad en ensaladas.

**UNICA ENSURSAL**  
Glorieta de Quevedo, 2.  
TELÉFONO 24-27 1.

**ROCA**  
FOTOGRAFO. TETUAN, 20.  
Teléfono, 324  
Retratos artísticos.  
Ampliaciones inalterables.

**Cooperativa Socialista Obrera Bilbaína**  
Administración: San Francisco, 9 y 11  
Teléfono 1.063  
Círculo Socialista, Almacenes y despacho Central: San Francisco, 9 y 11  
Sucursales:  
Urazurrutia, 38; Alameda de San Mames, 12; Cortes, esquina a La Cantera; y Torre-Urizar, 8.  
Géneros de todas clases en calidad superior

**Colección de folletos**  
Por dos pesetas cincuenta céntimos se enviarán, en paquete certificado, los folletos siguientes:  
Luis Blanc y su tiempo.  
Roberto Owen.  
Trousseau.  
Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.  
La propiedad.  
La condena del Comité de huelga.  
El Programa socialista (Comentarios, por Pablo Iglesias).  
El materialismo económico de Marx.  
El cavel rojo.  
Manifiesto de la Internacional Comunista.  
La Revolución rusa.  
El problema militar en España.

**Cooperativa Socialista de Eibar**  
Esta Sociedad garantiza la pureza, peso y medida de todos sus géneros. Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones. Sucursales: Bidebarrieta, Arragueta, 3; Calentón, 18; Bidebarrieta, 8.

Bebed la deliciosa sidra champagne  
**EL GAITERO**  
Villaviciosa (ASTURIAS)

**MANUAL DE LA PRIMERA ENSEÑANZA PRIVADA**  
PARA LAS SOCIEDADES Y CENTROS OBREROS  
por M. Sánchez Gall.  
PRECIO: CUARENTA CENTIMOS

**Ya bajó el vino**  
Tinto de mesa, arroba, 6,50 pesetas.  
Tinto de Valdepeñas... 9,00  
Blanco añejo superior... 9,00  
a domicilio; en el almacén, media peseta menos.  
**ESPARA VINICOLA**  
San Mateo, 8, teléfono 39-09 M.

**BAR SIGLO XX**  
Mesón de Paredes, 6 y 8.  
y  
**BAR NUEVA MONTAÑA**  
Fuencarral, 91.  
Si queréis tomar una taza de café insuperable no olvidéis que lo encontráis en estos establecimientos. Cerveza, refrescos y bocadillos variados: dos de inmejorable calidad.

¡Obreros! Pedid en todas partes la hoja de afeitar  
**ELYSIUM**  
La mejor y más económica.  
Depositorios: Aguilar Hnos.  
Carretas, 5, Madrid.

**“YO NO MATO”**  
Drama en tres actos, por Vicente Lacambra Serena.  
Obra antiguerrera, de ideas socialistas. Su autor, nuestro querido compañero, cede para EL SOCIALISTA el 50 por 100 de la venta de ejemplares.  
Precio, 2,50 pesetas.  
Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando su importe, más 35 céntimos para el certificado.

**DR. MAX NASSAUER**  
EL CUERPO Y LA VIDA DE LA MUJER EN ESTADO DE SALUD Y ENFERMEDAD  
Obra de higiene y de educación integral con un prólogo del doctor E. Suñer.  
Precio: 5 PESETAS  
De venta en esta Administración. Los pedidos de provincias vendrán acompañados de su importe, más 35 céntimos para el certificado.